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Вечная молодость старого парка 
Елена Галова 

Беседовал Сергей Чаленко 
 

Парк культуры и отдыха имени Горького - «зеленое сердце» нашего города. 

Более 200 лет он является центром отдыха жителей и многочисленных гостей 

Таганрога. О том, чем живет парк в этом году, объявленном Годом культуры, и 

перспективах развития мы побеседовали с его директором Еленой Галовой. 

 

Елена Витальевна, наверное, таким особенным учреждением, как наш парк, 

руководить непросто. И в чем же главная сложность? 

- Вы правильно заметили, что наш парк особенный. Он представляет своеобразный 

живой памятник большому периоду в истории Таганрога. Поэтому необходимо при его 

развитии действовать по главному медицинскому принципу - «не навреди». Кстати, вначале 

он имел прямое отношение к медицине. Когда-то в 1806 году парк был городским садом, 

основанным по предложению градоначальника барона Балтазара Кампенгаузена. Именно 

градоначальник и предложил использовать значительную часть сада под «аптекарский 

огород», где стали выращивать мяту, бузину, ромашку и другие лекарственные растения. Это 

имело тогда большое социальное значение - местные аптеки и лекари получили возможность 

закупать не дорогое привозное, а относительно дешевое растительное лекарственное сырье. 

Позднее, в 1825 году, по инициативе императора Александра Первого во время его 

пребывания в Таганроге «Аптечному саду» был присвоен статус «казенного 

(государственного) сада», финансируемого из государственной казны. Даже появлением 

оранжереи мы обязаны Александру Первому - отсюда поставлялась зелень к 

императорскому столу. 

Таганрог развивался, и каждая эпоха, в том числе и советский период, оставляла в 

парке свои следы. На этом фоне очень важно, с одной стороны - сделать парк современным и 

успешным, в значительной мере самоокупаемым предприятием, а с другой - сохранить его 

исторический дух. 

 

Как совместить коммерцию с культурой? 

- Как вы думаете, вообще это возможно - соединить коммерцию и культуру? В какую 

сторону склоняется чаша весов? 

- Начнем с того, что сейчас в парке уже приостановлено строительство новых кафе, их 

и так достаточно. Зато появились такие уникальные объекты, как новый шахматный 

павильон, построенный в память о международном арбитре, председателе коллегии судей 

Российской шахматной федерации Владимире Дворковиче. Здесь проводятся различные 

шахматные турниры, люди просто приходят с детьми поиграть в любимую игру. Павильон 

также стал местом для проведения различных выставок. 

В зеленой зоне парка проложены уютные, посыпанные тырсой экологически чистые 

дорожки, по которым любят прогуливаться горожане и гости города. Здесь часто проходят 

соревнования представителей различных организаций инвалидов по спортивному 

ориентированию. 

Кстати, при помощи инвалидов и школьников мы вернулись к своим историческим 

корням - стали высаживать клумбы с лекарственными растениями. Разумеется, по 

экологическим соображениям они не используются в медицинских целях, но помогают 

людям приобщиться к оздоравливающему труду на земле, подышать полезными терпкими 

ароматами розмарина, ромашки, мяты и других трав. Именно здесь все остро чувствуют, что 

люди не покорители природы, а ее органичная часть. 
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У входа в парк со стороны Гоголевского переулка установлены турники и другие 

спортсооружения, где по утрам собираются любители физической культуры. Сейчас уже 

открыта баскетбольная площадка. В перспективе - восстановление спортивного городка, 

площадки для игры «в городки», оборудование помещений для танцевальных коллективов и 

других кружков и многое другое. 

- А как же самоокупаемость? 

- Основной доход нам приносят различные аттракционы. Наиболее современные из 

них - «Емеля» и «Спортиз», их очень любят дети. Однако сделать культурное учреждение 

полностью самоокупаемым, видимо, просто невозможно. В противном случае нарушится 

грань между культурным отдыхом и просто развлечениями. Поэтому во всем мире культура 

пользуется либо бюджетной, либо спонсорской поддержкой. Это хорошо понимает 

руководство нашего города, депутаты, что позволяет проводить нам в год около пятисот 

различных мероприятий. Кроме городских творческих коллективов, в них участвуют и дети 

из кружков, действующих при нашем центре культурно-досуговой деятельности. Это в 

значительной мере помогает осуществлять не только развлекательные, но и воспитательные 

функции. 

- У вас есть проблемы, которые разрешить сейчас невозможжно, но необходимо 

решать в перспективе? 

- У всякого развивающегося учреждения они есть, и мы не исключение. Например 

проблема «живого уголка». Безусловно, его руководитель Николай Бушуев делает все, чтобы 

«братьям нашим меньшим» было комфортно и уютно в парке. Но при всем желании решить 

«территориальный вопрос» он просто не в силах. Иными словами, современная концепция 

содержания животных предусматривает их нахождение в условиях максимально 

приближенных к природным - в просторных вольерах, в близкой к природной среде 

обитания. К глубокому сожалению, у нас это невозможно из-за ограниченности паркового 

пространства в центре города. Выход в перспективе есть - открытие городского зоопарка, где 

эта проблема будет решена. 

Немало страстей в свое время кипело вокруг конного клуба «Одиссей», но и здесь, 

если клуб планирует в дальнейшем развиваться, «территориальный вопрос» в рамках парка 

не имеет решения. Более того, прокладка капитальных линий канализации в санитарно-

гигиенических целях и для «живого уголка», и для конного клуба сопряжена с большими 

трудностями. Ведь разрешение на масштабные разрытия в парке - историческом памятнике 

культуры сопряжено с массой согласований в самых высоких инстанциях. 

 

Ставку делаем на молодежь 

- И все же, несмотря на проблемы, парк хорошеет. За счет каких резервов удается это 

делать? 

- Ответ сложен и прост одновременно - за счет замечательного коллектива. О каждом 

сотруднике могу рассказывать часами, но в одной беседе это невозможно. Отмечу лишь, что 

в нашем старейшем и одном из самых заслуженных на юге России учреждений главную 

ставку делаю на молодежь. Именно молодежь, хорошо знающая историю парка и 

современные тенденции в дизайне, культуре, помогает нам сохранять лучшие традиции, 

наполняя их новым содержанием. Достаточно посмотреть на красочно и оригинально 

оформленные клумбы при входе в парк - это дело рук молодых, которых тактично 

направляет заведующая нашей оранжереей, руководитель молодежного совета парка Наталья 

Букреева. 

Умело руководит мероприятиями Юрий Михайлов, благодаря ему и его молодым 

коллегам в парке не затухает активная культурно-массовая деятельность. Хорошо трудится 

наша стройгруппа, опираясь на которую мы восстановили заброшенные в «лихие 

девяностые» парковые водоемы, ремонтируем и строим новые объекты. Строго следит за 

техническим состоянием аттракционов молодой инженер Сергей Нестеренко. В общем, 

единство опыта и молодости - наше главное богатство. 
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В перспективе мы планируем коренным образом обновить парковые газоны и детский 

городок, высадить новые виды кустарников и деревьев, построить хороший спортгородок. В 

планах также ремонт помещения для творческих коллективов и открытие студии 

звукозаписи, что позволит стать парку, как и в прежние времена, лучшим в России. Но это не 

самоцель, а лишь средство для создания атмосферы комфорта и уюта в центре города. Мы 

хотим, чтобы в нашем парке таганрожцы отдыхали весело и интереcно. Для этого, 

собственно, и работаем... 

 




